

令和7年1月御代田町教育委員会定例会 会議録

招 集 年 月 日	令和7年1月28日（火）	
招 集 場 所	エコールみよた 大会議室	
開 閉 会 時 の 日 時	開 会	令和7年1月28日（火）午後1時27分
	閉 会	令和7年1月28日（火）午後2時30分

出欠席者の職氏名

職 名	氏 名	
教 育 長	—	
教 育 長 職 務 代 理	山口 智之	
教 育 委 員	市川 和明	
教 育 委 員	荻原 道子	
教 育 委 員	柳井 陽奈	

説明のため出席した者の職氏名

職 名	氏 名	職 名	氏 名
教 育 次 長	阿部 晃彦	社 会 体 育 係 長	清水 優
指 導 主 事	砥石 順一	学 校 給 食 係 長	手塚 弥生
次長補佐兼博物館係長兼博物館長	茂木 仁	公 民 館 長 兼 図 書 館 長	清水 成信
学 校 教 育 係 長	萩原 拓哉		
生 涯 学 習 係 長	藤卷 祐子		
図 書 館 係 長	内堀 博江		

職務のため出席した委員会職員職氏名

書 記	山田 知佳	
-----	-------	--

議 事 日 程	別 紙	会 議 事 件	別 紙
教 育 長 等 の 報 告	別 紙	会 議 の 経 過	別 紙

傍聴人	0人
-----	----

山口職務代理	1月の定例教育委員会を開会します。 ご案内のとおり、教育長不在ということで、新しい教育長が決まるまで、わたくしが進行させていただきます。それでは、3. 前回の会議録の報告と署名について、事務局からお願いします。
萩原学校教育係長	事務局からですが、会議録の訂正はございません。
委員全員	(会議録署名)
山口職務代理	続いて、4の報告事項に入ります。まず、前回の定例教育委員会以降の教育委員会での報告事項について、次長からお願いします。
阿部教育次長	資料に沿って、先月の教育委員会で行った行事について説明。
山口職務代理	ありがとうございました。それでは、事務局より教育委員会からの報告をお願いします。
萩原学校教育係長	資料に沿って、教育委員会からの報告について説明。
山口職務代理	ありがとうございました。続いて、各係から報告をお願いします。
各係長	各係の事業報告について、萩原学校教育係長、藤巻生涯学習係長、茂木次長補佐兼博物館係長兼博物館長、内堀図書館係長、清水社会体育係長、手塚学校給食係長より、資料に沿って説明。
山口職務代理	ありがとうございました。各係より報告がありましたが、質問等ありますか。
山口職務代理	では、私から質問します。長野県教育委員会の取り組み『ウェルビーイング実践校TOCO-TON(トコトン)』についてです。御代田町(小中3校合同)が東信地域で唯一採択され、令和7年度に支援が開始し、令和8年度から実施という流れになっています。この実践校が目指す姿が「全ての子どもが【好き】【楽しい】【なぜ】をとことん追求するために、自ら学び方を選択でき、自己実現できる学校」と定義付けられています。こうした中で、①実践校が目指す姿をどのように具現化していくのか、②教育委員会の取組に対する支援内容とその規模、③これまで最重要課題としていた【学力向上】【登校支援】との並立や関連性について、④この取組に対する今後のスケジュール、以上の4点を伺いたいです
萩原学校教育係長	質問①・④について、回答が被る部分があるかもしれません。前回の定例教育委員会で情報共有した提案書で複数項目を記載していますが、現段階では各学校と調整中です。また、具現化にあたって、学校毎に出来ることもあるとも考えています。例えば、【スクールワイドPBS(Positive Behavior Support)】の考えに基づく学校づくりという項目は、「子どもたちが望ましい肯定的な行動を認め、励まして支援していくこと」を謳っていますが、現在この取り組みを

	<p>中心的に進めているのは南小です。また「授業の1単位時間の弾力的な運用」という項目では、既に北小の教諭が先進校への視察を実施しているため、北小からの実践開始を検討しています。中学校においては、既にみよた学を中心とした【探求的な学習】を実施しており、1年生から積み重ねた集大成が3年生で実施している中学生模擬議会になります。こうしたことから、全てを全ての学校で実践するのではなく、3校それぞれの特色を活かしつつ、提案書にあるTOCO-TON（トコトン）の内容に当てはめ、取り組めるものから実践していきたいと考えています。</p>
山口職務代理	<p>全体を大きく変えるということではなく、部分的に変えられるところから実践していくということですね。ある学校で、試験を行わない・担任制を廃止する、といった取り組みを実施して新しい学校のカタチをつくる事例がありました。今回の御代田町における取り組みも、方法は違いますが、新しい学校のカタチをつくることに違いはないと考えます。長野県教育委員会の武田教育長が、明治から約150年続いてきた義務教育の内容を変えなければいけないという話をしてしています。こうした教育の大きな転換期に、このような事業を進めていくのはとても大切ですが、大きな労力も必要になると思います。御代田町が率先して新しい取り組みに参加することは良いと思いますが、しっかりと計画を立てて実行して欲しいと考えます。</p>
萩原学校教育係長	<p>ありがとうございます。質問のうち【③学力向上・登校支援】についてが大きな懸念材料であることは、教育委員会も学校現場でも課題であると共通認識でいます。しかし、3校それぞれの特色を活かした取り組みを進めていければ、この課題に対して最小限の影響で実践していけると考えています。</p>
山口職務代理	<p>ありがとうございます。</p>
市川委員	<p>TOCO-TON（トコトン）について、専門の職員がつくという話を聞きましたが、来年度からでしょうか。</p>
萩原学校教育係長	<p>はい。県から派遣される指導主事の職員1名が教育委員会に配置され、3校の伴走支援をしていただきます。こうした部分でも、先ほどの山口職務代理の質問③において、軽減が図れる部分があると考えます。また、【④スケジュール】に関しては、これら教育委員会と学校、また県の指導主事と相談しつつ、スタートさせていければと考えております。</p>
山口職務代理	<p>ありがとうございました。まだ準備段階ということで、具体的に</p>

	っていない部分が多いと思います。こうした取り組みにおいては、かなりの労力がかかると想定されますが、学校の先生方・教育委員会、それぞれに頑張ってくださいたいです。続いて、学校の様子について、砥石指導主事より報告をお願いします。
砥石指導主事	今月の学校訪問時の様子、不登校児童生徒の状況について報告。
山口職務代理	学校の様子や、不登校児童生徒の状況に関し確認しておきたいことなど、質問等ありますか。
委員全員	(なし)
山口職務代理	続いて、後援・行事予定についてお願いします。
萩原学校教育係長	後援・行事予定について資料に沿って説明。
山口職務代理	後援・行事予定について質問はありますか。
委員全員	(なし)
山口職務代理	本日予定しておりました報告事項等は全て終了しましたが、全体を通して質問等ありますか。
萩原委員	中学生模擬議会について、配信等で見ることできますか。
萩原学校教育係長	通常の議会と異なるため、配信は行われません。なお、「広報やまゆり 3月号」で、議員や傍聴者の一部内容が掲載予定です。また、議事録についても町のホームページに掲載予定です。
萩原委員	ありがとうございます。
山口職務代理	追加で1点、社会体育係に質問です。部活動地域移行について、令和6年度の状況がどのようになっているか、地域移行にあたって問題が発生していないか、地域移行で発生した問題等はどこが対応するのかを教えてください。
清水社会体育係長	部活動地域移行について、令和6年度は男子バスケットボール部の休日部活動の地域移行が完了しました。これは以前から指導に関わっていた方が「御代田町休日スポーツ文化活動協力隊」の隊員になったので、土日の部活動地域移行ができました。また、顧問の先生についても兼職兼業願の提出があり、現在、平日と休日の部活動を見ていただいております、平日と変わらない体制で移行が進められた状況です。現状の問題については、試合の選手選出で意見が分かれることがあったそうですが、トラブルという事案ではなく、今日まで大きな問題は発生していません。もし今後、大きな問題が発生した場合には、「御代田町休日スポーツ文化活動協力隊」の事務局を社会体育係が担っておりますので、教育委員会で対応するという認識でいます。
山口職務代理	教育委員会の中でどなたが主に対応するのでしょうか。

清水社会体育係長	社会体育係が「御代田町休日スポーツ文化活動協力隊」の事務局を担っていますので、初動は私に対応します。私で解決できない状況の時は、次長など上席者に対応してもらい可能性もあります。
山口職務代理	そもそも部活動の地域移行は、学校や教育委員会の手から離れるという認識があったのですが、そういうことはなく、地域移行に関わるということで団体を作ったのでしょうか。
清水社会体育係長	学校からは離れます。地域によっては民間へ委託し、学校や行政から離れるケースもあります。しかし、御代田町に関しては、教育委員会が立ち上げた「御代田町休日スポーツ文化活動協力隊」で部活動の地域移行を進めています。また、平日に関する地域移行ができていないので、引き続き中学校と連携し対応を進めていく予定です。こうしたことから、部活動の地域移行について、教育委員会の手から離れるという予定はありません。
山口職務代理	分かりました。ありがとうございました。その他に質問はありますか。
荻原委員	関連して伺いたいのですが、平日と休日ともに完全に地域移行できたのが男子バスケットボール部ということでしょうか。
清水社会体育係長	地域移行できたのは、休日のみとなります。指導者は平日も休日も同じではありますが、土日の部活動は「御代田町休日スポーツ文化活動協力隊」の隊員として、指導にあたっているということになります。
荻原委員	他の部活動は今まで通り、平日は顧問の先生が携わっていて、休日はどのようなになっているのでしょうか。
清水社会体育係長	休日も顧問の先生が携わっていますが、御代田町では外部指導者ということで、地域の方々の協力もあり休日の部活動を行っています。
荻原委員	分かりました。ありがとうございました。
山口職務代理	その他、質問等がありますか。
委員全員	(なし)
山口職務代理	ありがとうございました。次回定例教育委員会は、2月27日(木)午後2時からエコールみよた大会議室で行います。3校の校長先生方へ出席いただき今年度のまとめと、来年度に向けた取り組みについて説明していただきます。続いて、3月の定例教育委員会は3月25日(火)午後1時30分からエコールみよた大会議室で開催したいと思います。 以上で1月の定例教育委員会を終了します。

(終了 午後2時30分)